



Centro de Investigaciones de la Comunicación



No. 32. Del 19 al 25 de agosto 2009

MEDIOS Y AGENDA PUBLICA



Guillermo Rothschuh Villanueva *

¿Concertación tributaria?

El gobierno privilegió al sector empresarial en la presentación de la denominada concertación tributaria. Ary Neil Pantoja, Cristhian Marengo y Erving Sánchez (END), Erving Vega y Fátima Murillo (24 Horas) destacaron que hasta ahora la concertación tributaria se limitó a la encerrona entre el gobierno y el Cosep. Aún queda por saber cuáles serán los resultados de las posiciones y cuestionamientos que seguramente harán los sindicatos, especialistas en el tema, Mipymes, durante las próximas reuniones. El silencio de los hoteleros, banqueros, micro financieras y sector turístico ha resultado inexplicable. Igual que el mutismo del sector de las zonas francas.

Un logro que debió ser destacado

La declaración de Nicaragua como territorio libre de analfabetismo, debió ocupar un lugar relevante en los medios. Nicaragua se convirtió en el cuarto país de América Latina libre de analfabetismo. Al igual que dimensionaron la exclusión de más de 500 mil niños y niñas del sistema educativo, con ese mismo interés debieron haber destacado este hito educativo. Afortunadamente Esta Noche (Valeria Dávila), END (José Adán Silva) y Noticiero Maranatha resaltaron que la erradicación del analfabetismo constituye un logro social para todos los nicaragüenses. Las buenas noticias siempre merecen destacarse.

Distintos ángulos

24 Horas y END centraron su agenda en la extensión del techo del IR. Ambos medios insistieron que elevar el techo a 75 mil córdobas constituye un parche para las demandas de los asalariados. Luis Núñez Salmerón, Mario Moncada y Ludwing Loáisiga (LP), y Alfonso Baldeoceda y Gustavo Bermúdez (Seis en Punto) pusieron énfasis en las demandas de Amcham, Cosep, Conagan y Upanic, sobre el impacto que tendría el impuesto en la Bolsa Agropecuaria y el sector industrial. Cada medio de acuerdo a su política informativa asumió informar sobre unas reformas que demandan un amplio consenso ciudadano.

Una explicación sencilla

Patricia Orozco, conductora de Onda Local (La Primerísima) fue quien mejor explicó el significado de las reformas tributarias para el país. Prueba de ello fue la cantidad de participación de los oyentes interesados en exponer sus dudas y comentarios sobre este tema. Orozco insistió ante sus panelistas, Martha Illescas y Julio Francisco Báez, en los aspectos que más preocupan a la ciudadanía: cálculo del INSS, IR y en el efecto que tendrían las reformas en los municipios del país.

Reformas constitucionales en otra etapa

Jonathan Castro (100% Noticias), y Leonor Álvarez y Martha Vásquez (END) señalaron que las reformas constitucionales se encuentran en otra etapa. Esta vez la táctica de los operadores políticos busca como concretar el anuncio del mandatario del 19 de julio sobre la reelección. Sheyla Cano fue quien mejor contextualizó el tema. Los periodistas que cubren el área política deben ir más allá de las opiniones del diputado Edwin Castro y magistrado Rafael Solís, y evitar limitar su discusión entre un reducido grupo de analistas. ¿A caso las escuelas de derecho no tienen nada que decir?

Observación Electoral regional

Para Sheyla Cano (TV Noticias), Claudia Rivas (Acción 10) y Arturo Mcfield (Noticias 12) la actitud autoritaria del diputado Edwin Castro y José Luis Villavicencio sobre que organismos pueden observar y cuáles no, confirma el control que ejerce el partido de gobierno sobre el CSE. Ambos políticos advirtieron a Ética y Transparencia que corren el riesgo de no participar como observadores en las elecciones de la Costa Caribe por sus críticas del fraude electoral. En realidad, ¿el gobierno volverá a pecar en el tema de la observación electoral, sabiendo el costo político y económico que ha tenido que pagar ante la comunidad nacional e internacional por los resultados de noviembre?

Liderazgo en salud

La forma en que Amparo Aguilera (END) ha venido abordando los temas relacionados a la salud demuestra su liderazgo en esta área. Muestra de ello sus artículos sobre influenza humana, negligencias médicas y tabaquismo. Aguilera ha demostrado que para informar no se requiere estar atados ante las autoridades del Minsa. Una actitud que en su momento también demostraron Melvin Martínez y Lucía Navas. Uno de los factores claves para que Aguilera se destaque en el área de salud ha sido el peso específico que cobra el tema de la salud en la política informativa de END.

Igual tratamiento

Gustavo Bermúdez (Seis en Punto) ha sido uno de los periodistas que más ha cubierto las protestas de los Productores del Norte. Sin embargo, Bermúdez contribuiría más a que la ciudadanía entienda el origen de la situación de los no pagos, si abordara el tema desde diferentes aristas, incluyendo la discusión de la Ley de Moratoria. Los pequeños productores -como un sector importante del país- también merecen ser escuchados brindándoles igual tratamiento y espacio al que asignan a las micro financieras. Todos los actores merecen ser escuchados.

Urge atención

El drama narrado por Gisella Canales (Domingo) sobre el municipio de El Castillo, expresa la ironía de la pobreza extrema en Nicaragua. La confusión sobre la doble identidad ciudadana de los habitantes de esta zona del país, refleja el abandono histórico de las autoridades nacionales. Debemos señalar que ciertos medios adolecen del mismo mal. La visita de Canales bastó para constatar que este lugar únicamente existe en algunas agendas cuando se habla del San Juan. Por eso continúa siendo un reto para los medios tener una real cobertura nacional. La excepción la hace END con Tatiana Rothschuh Andino.

100% Noticias en Internet

100% Noticias ha sido uno de los pocos medios de comunicación en Nicaragua que ha sabido aprovechar las nuevas tecnologías. Una decisión que ha traído como beneficio ampliar su cobertura con la creación de su sitio web, www.canal15.com.ni. 100 % Noticias de esta forma se ha constituido en el primer canal que transmite su señal en tiempo real por Internet. Se distingue por llegar a los usuarios con alta resolución y nitidez de audio. De esta forma su director Miguel Mora contribuye a que una buena parte de nicaragüense en el exterior se informe sobre el acontecer nacional a través de este medio.

Un segmento ciudadano

Segmento Ciudadano de la revista Esta Mañana (Canal8) se ha convertido en un espacio educativo en materia legal. Una de las funciones básicas ha sido abordar con mayor detenimiento temas que son excluidos en los noticieros y diarios. La producción del programa corre bajo la responsabilidad de Alma Iris Rodríguez. Uno de sus ingredientes claves son la seguridad y preparación que muestra Ariadne Agamez en los distintos temas que tienen como propósito alfabetizar acerca de los derechos que tiene la ciudadanía en el ámbito público y privado, Acceso a la Información Pública, Tarjetas de Crédito, Propinas, etc.

***Director Observatorio de Medios-CINCO**
observatoriodemedios@cinco.org.ni